



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Editorial

Balance de gestión y logros alcanzados

Concluyó el año 2015 y la pregunta es ¿hemos avanzado en la gestión ambiental de La Libertad?. La respuesta es sí. Consideramos que hemos logrado insertar a la región La Libertad en los programas nacionales. Nuestra región ahora es conocida como una de las que apuesta por el desarrollo sostenible y que este gobierno regional considera relevante tener en cuenta la calidad ambiental en sus programas y acciones.

La Gerencia Regional del Ambiente, puede decir que ha tenido logros y uno de los más importantes es la reactivación de la Comisión Ambiental Regional de La Libertad, órgano colegiado que constituye el nivel de coordinación y consenso del Sistema Regional de Gestión Ambiental de La Libertad.

En este espacio conformado por instituciones públicas y privadas y la sociedad civil organizada, se aprobó la Agenda Ambiental Regional 2015 - 2016, la creación de los grupos técnicos de Humedales y Educación y Cultura Ambiental y los Comités Técnicos para la creación de áreas de conservación.

Se ha concluido el Expediente de Creación del Consejo de Recursos Hídricos de Cuenca Interregional Jequetepeque- Zaña, el mismo que se encuentra en la Autoridad Nacional del Agua para su evaluación y aprobación, a partir de aquí podremos planificar con enfoque de cuenca, que es lo que se ha venido pidiendo por años a nivel nacional.

Otro de los logros importantes es la conclusión del Proyecto de Inversión Pública "Creación del Servicio de Información y Regulación en Ordenamiento Territorial en el Departamento de La Libertad", documento elaborado bajo los lineamientos del Ministerio de Economía y Finanzas y del MINAM y elaborado bajo la asistencia técnica de este último.

La implementación del Plan Regional de Reforestación 2011 - 2021, se convirtió en prioritario para la gestión pues se inició con el sembrado en el sector El Caure y la implementación del Vivero Forestal Piloto en Cushuro, distrito de Marcabal, provincia de Sánchez Carrión. Los gobiernos locales, están motivados y han iniciado plantaciones forestales como es el caso de Otuzco que inició la plantación de las 3500 ha que proyecta, pero lo más importante es la unión de los tres niveles de gobierno para sacar adelante nuestra región, contamos con la presencia de los gobiernos locales provinciales y distritales, AgroRural y Sierra Exportadora, a las Gerencias Regionales del Ambiente y de Agricultura y las comunidades campesinas.

La Libertad tiene importantes espacios ecosistémicos que necesitan ser valorados y protegidos, de allí que la Gerencia Regional del Ambiente firmó un Acta de Acuerdos con el Servicio Nacional de Áreas Naturales Protegidas por el Estado - SERNANP, para asistencia técnica en áreas de conservación.

Quedan en proceso la elaboración de la Estrategia Regional de Diversidad Biológica, la Estrategia Regional de Humedales, y continuar con el impulso a la implementación de la Estrategia de Cambio Climático y la de Recursos Hídricos, que asume el importante compromiso de trabajar por la descontaminación del Río Moche, entre otros.

La Gerencia Regional del Ambiente seguirá trabajando con el mismo ánimo con el que empezamos y la seguridad de ser una de las regiones líderes en conservación y protección de sus recursos naturales y gestión ambiental y que a partir de ellos alcancemos el desarrollo económico y lo más importante, que los libertesños tengan una mejor calidad de vida.

Dra. Mercedes López García
Gerenta Regional del Ambiente

Contenido**Pág.**

Editorial: Balance de gestión y logros alcanzados	01
Programa Regional de celebración del Día Mundial de los Humedales	02
Autoridades y pescadores artesanales buscan solución a problemática de balsares en Huanchaco	03
Elaboran Estrategia Regional de Diversidad Biológica	04
Aprueban Evaluación de Agenda Ambiental Regional 2015	05
Validan Estrategia Regional de Cambio Climático de La Libertad	06
Eficiencia y eficacia en la Gestión Ambiental del Gobierno Regional La Libertad	07
Gerencia del Ambiente pone en agenda programas de sensibilización y difusión en materia Ambiental	08
Comunidades altas de Sinsicap se beneficiarán con 4 millones de Pino radiata	09
Calendario Ambiental: Calentamiento Global	10



Reunión de trabajo del Grupo Técnico encargado de elaborar la Estrategia Regional de Diversidad Biológica



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Nuestras autoridades

Dr. Luis Valdez Farías

Gobernador Regional La Libertad

Ing. Manuel LLempén Coronel

Gerente General

Dra. Ing. Mercedes López García

Gerenta Regional del Ambiente

Ing. Bety Dávila López

Sub Gerenta de Gestión Ambiental

Geóg. Víctor Enmanuel Luján Ccorahua

Sub Gerente de Recursos Naturales

Responsable de la publicación

Ms. Julia Isabel Alvarado Reátegui

Programa Regional de celebración del Día Mundial de los Humedales



Ing. Mercedes López García realizó visita de reconocimiento a humedales de Campo Nuevo en Guadalupe - Provincia de Virú

Resaltar la importancia de los humedales como el medio de vida de más de mil millones de personas en el mundo, entre las que se cuentan los habitantes de La Libertad, es el objetivo de la celebración de este año, y para ello, se elaboró un programa de carácter regional que se inició el 25 de enero y culminará el 12 de febrero.

El tema elegido por Ramsar para el año 2016, es "Medios de vida sostenibles" en el marco del lema multianual "Humedales para el futuro", donde se trate sobre el conjunto de actividades, habilidades y recursos necesarios para que alguien se gane la vida de manera sostenible, contemplando las dimensiones social, económica y ambiental.

La Libertad es privilegiada porque cuenta con humedales continentales, como marismas, lagunas, lagos, ríos, llanuras de inundación y pantanos, así como de humedales costeros, es decir, marismas de agua salada, estuarios, lagunas litorales, además de humedales artificiales, como los estanques piscícolas, arrozales y salinas.

En La Libertad, hay población cuyo medio de vida se sustenta en los humedales a partir de trabajos relacionados con el cultivo de arroz, pesca, acuicultura, plantas medicinales, totora, inea, carrizo, entre otros, así como en el uso de centros de esparcimiento y turismo. Los humedales de agua dulce garantizan el suministro de alimentos y provisión de agua para el consumo humano y de los animales.

El trabajo de este año está orientado a generar las condiciones adecuadas para promover medios de vida sostenibles en los humedales, teniendo en cuenta que los Objetivos del Desarrollo Sostenible, de las Naciones Unidas, señalan que para reducir la pobreza también es necesario proteger y restaurar ecosistemas como los humedales.



Grupo Técnico de Cambio Climático

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Liderados por la Gerencia Regional del Ambiente

Autoridades y pescadores artesanales buscan solución a problemática de balsares en Huanchaco y creación de área de conservación

El desarrollo del foro “Al rescate de los totorales de Huanchaco”, en el marco del Día Mundial de los Humedales que se celebra el 2 de febrero, fue una de las propuestas planteadas por la Gerencia Regional del Ambiente, luego de concluida la reunión de trabajo para hacer un primer análisis de los problemas que afectan al cultivo de la totora.

“La finalidad de la actividad es socializar la problemática de los totorales y recoger la propuesta de los asistentes para revertir los daños causados, tanto por la naturaleza como por la actividad humana”, afirmó la Gerencia Regional del Ambiente, Mercedes López García.

Agregó, que durante la reunión se planteó la necesidad de formar una comisión técnica especializada, así como solicitar a la Municipalidad de Huanchaco, informe sobre la delimitación con hitos de los totorales de Huanchaco, y a la Gerencia Regional de Comercio Exterior Turismo y Artesanía, sobre el producto turístico “Dioses del Mar”.

De acuerdo a lo programado por la GRAMB, el Biólogo Amado Solano, representante del IMARPE-Huanchaco, presentó el proyecto “Estudio de Línea Base de los Humedales al norte de Huanchaco – Provincia Trujillo – Región La Libertad – Perú durante el 2016”. Resaltó el escaso conocimiento de las componentes biológica, física, química y geomorfológica de los humedales, lo que constituye – afirmó – “uno de los principales problemas que atentan contra la gestión sostenible, orientada a obtener beneficios ambientales, económicos, sociales y culturales como aporte al desarrollo integral de Huanchaco”.

Por su parte, el abogado Alan Sánchez, de la ONG Naturaleza y Cultura Internacional, expuso la parte normativa y dijo que está relacionada a la intención de elaborar un expediente técnico para gestionar ante el SERNANP, que se declare a los totorales como un área de conservación, estando por definir la modalidad. Señaló que es necesario involucrar a la Municipalidad Provincial de Trujillo, a la Municipalidad Distrital de Huanchaco y a las respectivas Comisiones Ambientales Municipales, con el objetivo de obtener todos los instrumentos legales que permitan sustentar el pedido.

Para finalizar, el Abogado Elfri Navarrete, coordinador de la Comisión Ambiental Local de Huanchaco, y el Presidente de la Asociación de Pescadores Artesanales, Jaime Arroyo, expresaron su interés en trabajar de manera conjunta, y buscar la solución de los problemas ocasionados por la naturaleza, pero especialmente aquellos que necesariamente tienen que ver con el orden municipal.



Blgo. Amado Solano del IMARPE-Huanchaco



Abogado Alan Sánchez de la ONG NCI



Firma de Acta de acuerdos

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Enero 2016 Año II Edición N° 01

www.regionlalibertad.gob.pe/rnrrn/

Elaboran Estrategia Regional de Diversidad Biológica Grupo técnico presenta avances en diagnóstico regional



“Elaborar la Estrategia Regional de Diversidad Biológica, requiere de un diagnóstico previo para con ello tener una línea base” afirmó la Gerenta Regional del Ambiente, Mercedes López García, al inicio de la reunión de trabajo del Grupo Técnico Regional de Diversidad biológica. Las primeras exposiciones estuvieron a cargo del SERNANP, IMARPE – Huanchaco y el Proyecto Especial Jequetepeque Zaña.

Por el SERNANP expuso el Jefe de la Reserva Nacional de Calipuy, Fredy Abanto Terrones y se refirió a las ANP, Reserva Nacional de Calipuy, Santuario Nacional de Calipuy, y las Islas Macabí, Islas Guañape Norte y Sur, Islas Chao e Islote Corcovado, integrantes de la Reserva Nacional del Sistema de Islas, Islotes y Puntas Guaneras.

Por el IMARPE-Huanchaco, lo hizo el biólogo Dennis Atoche Suclupe, quien informó sobre el registro de especies marinas con las que cuenta su institución e informó que tienen en cartera un proyecto para realizar el inventario de especies marinas. En representación del Proyecto Especial Jequetepeque Zaña, Víctor Guevara Valverde, informó sobre los logros de la Gerencia de Desarrollo Agropecuario y Medio Ambiente durante el año 2015, respecto a la transferencia de tecnología en control biológico, biotecnología, cuidado del medio ambiente, propagación de plantas a nivel de vivero, manejo de ganado vacuno y animales menores, liberaciones de controles biológicos, entre otros.

El Grupo Técnico acordó solicitar al IMARPE Huanchaco, que alcance el proyecto que tiene en cartera, así como el registro de especies insulares. También solicitará al SENASA el listado de controladores biológicos con los cuales se trabaja en el ámbito regional.

“Como resultado de las exposiciones salieron temas importantes como son la propuesta de formar un sistema de lomas y humedales, que se preste mayor atención y difusión al colibrí Alicia, el más pequeño de su especie y que se encuentra en el bosque El Molino, en la provincia de Sánchez Carrión. La necesidad de evaluar el estado actual o el ingreso a la región La Libertad de organismos vivos modificados – transgénicos, para plantear a futuro un pronunciamiento al respecto”, concluyó la funcionaria.



Jefe de la Reserva Nacional de Calipuy, Fredy Abanto Terrones

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Aprueban Evaluación de Agenda Ambiental Regional 2015

Concluida la presentación de cumplimiento de los compromisos institucionales, la Comisión Ambiental Regional de La Libertad CAR-LL, aprobó la Evaluación de la Agenda Ambiental Regional 2015 – 2016, en lo correspondiente al período 2015.

Durante la reunión de trabajo, la representante de la Gerencia Regional de Educación presentó el Programa de Reducción de la Vulnerabilidad y Atención a Emergencias por Desastres PREVAED.

El objetivo fue presentar las acciones que viene implementando el sector Educación para promover una cultura de prevención, reducción, respuesta y gestión de riesgos, con el fin de minimizar pérdidas humanas y económicas en la Región La Libertad. Concluyó con la presentación del Plan de trabajo respecto al cumplimiento de la Agenda Ambiental en Educación Ambiental.

Por su parte la Gerencia Regional de Energía Minas e Hidrocarburos presentó la evaluación y cumplimiento de compromisos respecto a su competencia tales como Catastro Minero, Pasivos ambientales y Fiscalización.

Empresa Prestadora de Servicios – EPS, SEDALIB, presentó su cumplimiento de lo agendado, así como los planes futuros para mejorar el servicio y monitoreo de aguas residuales, gestión ambiental empresarial, cobertura – identificación de agua y alcantarillado.

Una de las funciones de la Gerencia Regional del Ambiente es implementar el Sistema Regional de Gestión Ambiental.

La CAR es el espacio de concertación de las políticas y acciones a implementar y realizar para la conservación del ambiente y uso sostenible de los recursos naturales en nuestra jurisdicción. Es uno de los espacios de participación ciudadana en la Región La Libertad donde se articulan acciones para mejorar la gobernabilidad, fortalecer la democracia y mejorar el trabajo concertado entre el Gobierno Regional, Local y organizaciones sociales de base.



Ing. Bety Dávila López, Sub Gerente de Gestión Ambiental



Lic. Elia Armas, representante de la Gerencia Regional de Educación



Comisión Ambiental Regional de La Libertad - CARLL

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Enero 2016 Año II Edición N° 01

www.regionlalibertad.gob.pe/rnrrn/

Gerencia Regional del Ambiente actualiza documentos de gestión Validan Estrategia Regional de Cambio Climático de La Libertad



En el marco del Sistema Nacional de Gestión Ambiental, el Gobierno Regional de La Libertad, a través de la Gerencia Regional del Ambiente, viene realizando la actualización de sus documentos de gestión ambiental, alineados a la política nacional establecida por el Ministerio del Ambiente, afirmó la Gerenta Regional del Ambiente, Mercedes López García, luego de concluida la reunión en la que el Grupo Técnico Especializado, validó la actualización de la Estrategia Regional de Cambio Climático de La Libertad.

La funcionaria señaló que la actualización del documento se hizo con miras al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible con énfasis en el objetivo 13 sobre Acción por el Clima. “Los registros del INDECI indican que en los últimos once años en la región La Libertad se han reportado la ocurrencia de 321 eventos de origen hidrometeorológicos asociados al cambio climático”, afirmó.

El documento aborda temas como el diagnóstico para la adaptación propiamente dicho, considerando dos aspectos fundamentales, el perfil climático que describe las tendencias históricas y proyecciones del clima al año 2030 y el análisis de la vulnerabilidad de la región ante el cambio climático en sus componentes de exposición, sensibilidad y

capacidad adaptativa en los sectores educación, salud, ciudades, vivienda y saneamiento, actividades económicas e Infraestructura económica, ecosistemas y diversidad biológica, recursos hídricos y cuencas.

Asimismo, el diagnóstico de fuentes potenciales de gestión de GEI en los sectores de energía, procesos industriales, agricultura, USCUSS y desechos; el diagnóstico de institucionalidad a través de un análisis de las dimensiones de gobernanza, conciencia y fortalecimiento de capacidades, conocimiento científico y tecnológico, financiamiento y redes sociales y por último el planeamiento estratégico en articulación con la Estrategia Nacional de Cambio Climático y el Plan de Desarrollo Regional Concertado de La Libertad.

Cada sector y dimensión de análisis sintetiza la situación problemática frente al cambio climático y es la base para la formulación de las acciones estratégicas y cartera de proyectos para los componentes de adaptación, mitigación e institucionalidad del cambio climático para la región La Libertad. De acuerdo al procedimiento el documento será elevado al Consejo Regional para su aprobación y publicación.

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Eficiencia y eficacia en la Gestión Ambiental del Gobierno Regional La Libertad Realizan diagnóstico en la organización de gerencias con competencias ambientales

Que la gestión ambiental de la región La Libertad sea reconocida por su eficiencia y eficacia, es uno de los objetivos propuestos por el Gobernador Regional de La Libertad, Luis Valdez Farías, de allí que con el soporte técnico de ProGobernabilidad, y la conducción de la Gerencia Regional del Ambiente, se desarrolló la presentación de la versión preliminar del **Diagnóstico y recomendaciones para la mejora en la organización de las áreas medioambientales del Gobierno Regional de La Libertad**.

La Gerenta Regional del Ambiente, Mercedes López García, señaló que si bien existe una Gerencia Regional del Ambiente, el gobierno regional ha ido incorporando funciones en materia ambiental, conforme a los procesos de transferencia a nivel sectorial y que eran ejercidas por las direcciones regionales u otros órganos que ahora son parte constitutiva del gobierno regional, todo ello, en el marco de descentralización del Estado, iniciado hace más de 10 años.

El diagnóstico, presentado por el consultor de ProGobernabilidad, analiza la distribución de funciones en la organización, los instrumentos para el ejercicio de funciones ambientales, recursos presupuestales asignados, recursos humanos, entre otros, a efecto de plantear mejoras tomando como base los temas regulados por la Ley General del Ambiente, la Política Nacional, así como el marco de las competencias y funciones de los gobiernos regionales.

Durante el taller desarrollado con los representantes de las gerencias regionales y otros organismos con competencia ambiental, se trabajó en los ejes Conservación y aprovechamiento sostenible de los recursos naturales y de la diversidad biológica, Gestión integral de la calidad ambiental, y Gobernanza ambiental. Al concluir el trabajo, la Gerenta del Ambiente, agradeció a los grupos de trabajo cuyas propuestas, dijo, contribuirán a enriquecer el documento.



Dra. Mercedes López acompañada del Consultor de ProGobernabilidad



Grupos de trabajo



Gestión de gobierno regional liderada por Luis Valdez Farías, busca eficiencia y eficacia en la gestión ambiental

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Enero 2016 Año II Edición N° 01

www.regionlalibertad.gob.pe/rnrrn/

Gerencia del Ambiente pone en agenda programas de sensibilización y difusión en materia Ambiental



La Política Ambiental Regional, es una de las principales herramientas del proceso estratégico del desarrollo regional y propiciador e impulsora de la conservación del ambiente, asegurando el uso sostenible, racional y responsable de sus recursos naturales y del medio que lo sustenta, para asegurar la calidad de vida de su población en un entorno saludable y armonioso,

Estas actividades se sustentan en el Eje de Política 3, Gobernanza Ambiental, cuyo objetivo es posicionar el tema ambiental en la toma de decisiones de gobierno, articulando las capacidades nacionales, regionales y locales, creando sinergias y promoviendo una activa participación ciudadana.

Desde el punto de vista de la institucionalidad busca consolidar el Sistema Regional de Gestión Ambiental y de sus instancias de coordinación y concertación, fomentando alianzas y acuerdos de cooperación público-privada, así como la inversión privada para la ejecución de programas, proyectos y actividades orientadas a mejorar la gestión ambiental.

En relación a Cultura, Educación y Ciudadanía Ambiental, se orienta a fomentar una cultura y modos de vida compatibles con los principios de la sostenibilidad y los valores humanistas, hacia el aprovechamiento responsable de la diversidad natural y cultural. Busca fomentar la responsabilidad socio-ambiental y la ecoeficiencia por parte de personas, familias, empresas e instituciones, así como la participación ciudadana en las decisiones públicas sobre la protección ambiental con enfoque de género e interculturalidad.

En ese marco, la Gerencia Regional del Ambiente, ha puesto en agenda, un programa regional para difundir las principales fechas de carácter ambiental, y el denominado Programa Regional Ambiental de La Libertad “Jueves Verdes”, espacio interinstitucional y multidisciplinario, donde se debatirán los principales problemas ambientales que se presentan en el ámbito regional, con miras a encontrar propuestas que hagan viable una solución concertada.

Foto archivo: IX Curso Nacional de Ordenamiento Territorial

La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Boletín Electrónico

Enero 2016 Año II Edición N° 01

www.regionlalibertad.gob.pe/rrnn/

Con Proyecto de Gobierno Local de Otuzco

Comunidades altas de Sinsicap se beneficiarán con 4 millones de *Pino radiata*



Alcalde provincial de Otuzco, Luis Rodríguez y Gerente Regional del Ambiente, Mercedes López, colocaron el primer plantón de *Pino radiata* en las alturas del cerro Cruz de Tuanga en Sinsicap

El proyecto de forestación, de la Municipalidad Provincial de Otuzco, contribuye al proceso de implementación del Plan Regional de Reforestación 2011 – 2021, que se viene realizando de manera articulada en los tres niveles de gobierno, nacional, regional y local, y en coordinación con la Gerencia Regional de Agricultura, AgroRural, Sierra Exportadora y posibles financieras, informó la Gerente Regional del Ambiente, Mercedes López García, a su retorno de Sinsicap.

Agregó que el proyecto, considerado el más grande en la provincia de Otuzco, estima el sembrado de *Pino patula*, en 3 500 hectáreas y cuyo inicio se dio el pasado 18 de enero en las alturas del cerro Cruz de Tuanga, ubicado a más de 3700 metros sobre el nivel del mar. El trabajo continuará en los cerros Urpillao, Rusho y Langarote, del distrito de Sinsicap.

De acuerdo al Plan Regional de Reforestación, La Libertad tiene un área de 385 mil hectáreas aptas para el sembrado y en las cuales

ya se viene trabajando. En diciembre del año pasado, la Gerencia Regional del Ambiente inició el proceso de forestación de 5 mil 300 hectáreas en las comunidades de Marcabal, provincia Sánchez Carrión a las que se suman las 3 mil 500 hectáreas en las comunidades de Sinsicap, provincia de Otuzco.

El objetivo de la forestación es mejorar el ambiente y la calidad de vida de la población rural, quienes se beneficiarán con la captura de carbono, protección de recursos naturales como agua, suelo y aire, en el marco de la estrategia regional de Cambio Climático, y la formación de un colchón hídrico para la práctica de la agricultura, madera para comercialización, y otras actividades económicas derivadas y asociadas como el sembrado y cultivo de hongos comestibles, muy requeridos por el mercado nacional e internacional, además de la promoción del turismo vivencial y ecológico.



La Libertad: Ambiente y Desarrollo

Calendario Ambiental



El Día Mundial de la acción frente al calentamiento terrestre fue establecido en 1997, por acuerdo de 140 países que ratificaron el Protocolo de Kyoto, para hacer frente al calentamiento global. El objetivo es crear conciencia sobre el cambio climático global debido, especialmente, a nuestra contribución al aumento de la concentración de los gases de efecto invernadero (GEI).

Durante la COP20 de Lima se logró que se aprobara de manera unánime el Llamado de Lima para la Acción

Climática, acuerdo que otorgó viabilidad, seguridad y solidez al acuerdo internacional suscrito en la Conferencia de las Partes – COP 21 celebrado en París, en diciembre del año pasado. El acuerdo es no superar el límite de 2°C de temperatura.

Recordemos que el calentamiento global es consecuencia de la deforestación, la contaminación y el incremento de emisión de gases de efecto invernadero, ocasionados por actividades que realiza el hombre (antropogénico).

**ESTE ES UN DÍA PARA REALIZAR ACCIONES QUE
CONTRIBUYAN A CREAR CONCIENCIA SOBRE EL CAMBIO
CLIMÁTICO GLOBAL**